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加薪幅度

1.8%至5.4%

2.05%至6.15%

2.05%至6.15%

1.6%至5%
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3.78%

4.1%

絕大部分員工
加薪4.1%或以上

大部分員工
獲加薪3.3%
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港鐵近年加薪幅度

港鐵今年平均加薪3.78%
按表現最多可獲2.17個月獎金 工會：貼近期望惟盼改善福利

港鐵昨日宣布，今年員工薪酬加幅介乎

1.8%至5.4%，平均加幅3.78%，較去年平

均4.1%加幅為低；另考績評核達標員工可額

外獲發相等於1.5個至2.17個月薪的一次性

特別獎金。工聯會屬會香港鐵路工會聯合會

表示，勉強接受加幅，並指理解港鐵進入重

大投入建設期，願意與公司共渡時艱，但希

望到了收成期、利潤增長時能夠回饋員工，

補回加幅。香港鐵路總工會回應指出，今年

加幅較歷年更貼近工會期望，因此勉強接

受，期望未來能進一步加強溝通。有資深鐵

路員工昨日在接受香港文匯報訪問時表示，

港鐵最近經歷高層集體換人，並正陸續將各

工種承包出去以節約成本，顯示財政壓力頗

重，員工只能接受加幅。

●香港文匯報記者 王僖
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香港文匯報訊（記者 吳健怡）機場二號客運大樓
一個地盤數十名工人不滿被拖糧，昨日在地盤外拉
起橫額堵路抗議。香港建造業總工會接報後派員到
場協助工人，並陪同他們分別到荃灣及葵涌勞工處
分區辦事處，登記被拖欠金額及工時。香港建造業
總工會理事長周思傑表示，據工會初步了解，有107
名玻璃幕牆工人到勞工處登記，要求「二判」支付
去年12月至今年2月合共3個月欠薪，估計涉款約
620萬元。

拖糧3個月「二判」失聯
機場二號客運大樓擴建工程昨日發生勞資糾紛，
約60名工人在機場南交匯處機場方向的馬路拉橫額
抗議被拖糧，有警員在場維持秩序，部分行車線一
度封閉。
建築工人庾先生表示，去年12月起的薪金一直沒
有發放，「吃飯要錢，乘車上班也要錢，每樣東西
都需要錢，拖一個月就會失去一個月的生活費。」
建造業總工會下午協助受影響工人分別到荃灣及
葵涌勞工處分區辦事處，登記被拖欠的金額及工
時。周思傑表示，暫未能成功聯絡「二判」，惟
「大判」金門建築有派員到勞工處協助工人，並向
他們收集返工時數等資料，又承諾會協助聯絡「二
判」。
他說，若「大判」短期內未能解決欠薪問題，
或須於本月底與工人召開調解會商討，「『二

判』聯絡不上，『大判』指已向對方支付薪
金。」
勞工處在回覆香港文匯報查詢時表示，已登記受

影響工人的資料，並正向總承判商及僱主跟進事件
及會，為工人提供適切協助。勞工處強調，根據
《僱傭條例》，僱主須在工資期屆滿7天內支付工
資。如建築工人遭拖欠薪金，總承判商須負責代屬
下的承判商支付最初兩個月的欠薪。

機管局促總承建商妥善處理
機管局發表聲明，表示十分關注是次事件，已敦

促總承建商金門建築盡快及妥善處理相關事宜，確
保相關工人獲應得報酬。機管局會繼續密切監察承
建商的跟進工作。
建造業接連傳出遣散、拖糧等消息，周思傑在接

受香港文匯報查詢時直言，地產市道仍不樂觀，部
分建築公司因為工程量減少而遣散員工，「小至判
頭理財失當，中至資金周轉不靈，大則關乎經濟不
景和樓市下行，因而導致業界拖糧情況嚴重。」他
建議特區政府帶頭讓銀行界與建造業代表會面，討
論業界融資問題，並因應現時本港有很多樓宇需要
維修，將之「斬件」讓業界承辦。

二號客運大樓擴建工程爆欠薪 逾百工人登記追討

香港文匯報訊（記者 張弦）碘是人體必需的微量
營養素，對維持正常的甲狀腺功能和促進人體生長
發育十分重要。衞生署的調查顯示，香港15歲至84
歲人口的整體碘攝取量不足，35歲或以上人口更出
現輕度缺碘，食安中心建議市民在膳食中加入高碘
食物，包括藻類、海鮮、蛋類及奶類等，而一碗
200克的韓式紫菜湯麵及中式紫菜湯，碘含量已相
當於世衞建議每人每日150毫克碘攝取量的97%及
111%。

嚴重缺碘或致「大頸泡」
食安中心顧問醫生（社會醫學）（風險評估及傳

達）張勇仁昨日表示，碘攝取量不足或過多均會影
響甲狀腺功能，對身體造成不良影響。根據世衞建
議，6歲至12歲兒童每日碘攝取量應為120微克，
青少年及成年人應為150微克，孕婦或授乳婦女應
為250微克，但衞生署《2020至22年度人口健康調
查》發現，未有服用含碘補充劑的孕婦及授乳婦

女，以及15歲至84歲人口整體，存在碘攝取量不
足問題，其中35歲或以上人士更屬於輕度缺碘。張
勇仁相信，是因為35歲或以上組別的人士食得比較
「雜」，未攝取足夠的碘質。
食安中心在2023年底收集了296個預先包裝和非

預先包裝食物樣本，該中心科學主任（營養標籤）林
伏波表示，研究結果顯示幾乎全部純藻類食品每
100克含超過600微克的碘，其次是水生動物（魚類
除外）及其製品。
張勇仁建議市民保持健康均衡飲食，在膳食中加入

碘含量豐富的食物，選擇小食時，可以考慮富含碘
的食物，例如即食紫菜、烚鵪鶉蛋等。在烹飪方法
上，他建議減少使用煎炸方法，多選用蒸、煮等方
法，避免攝入過多油和鹽。他提醒，雖然一般人不
會出現碘攝入量過多的情況，因為過多的碘可透過
尿液排出，但患病或有甲狀腺問題者應就碘的攝入量
諮詢醫護人員，「有甲狀腺問題的人要留意，攝入過
多碘，可能會出現甲狀腺激素過高或過低的情況。」

35歲或以上人口缺碘 食安中心建議吃藻

碘含量最高首五位食品
1.乾海帶（180,000微克）

2.乾紫菜（4,000微克）

3.蟹乾小食（1,700微克）

4.海苔小食（1,600微克）

5.海苔飯素（980微克）
註：按每100克食物計

資料來源：食物安全中心 整理：香港文匯報記者 張弦

香港文匯報訊（記者 吳健怡）消委會
前日公布，過去4年接獲191宗涉及私家
醫院及日間醫療中心的投訴，近半與收
費爭議有關，消費者使用服務後隨時收
到與報價時截然不同的「震撼賬單」。
消委會總幹事黃鳳嫺昨日在電視節目上
表示，部分醫療機構會先詢問病人有沒
有購買醫療保險，再向他們推介額外的
醫療服務，促使病人抱着「索償到盡」
的心態而接受不必要的醫療程序，長遠
或推高保費，形成惡性循環。
她呼籲香港特區政府加強規管，要求
私營機構提供清晰書面報價，避免病人
面對突如其來的高額費用，大失預算。
黃鳳嫺引述有消費者表示，醫療機構
先詢問他有否購買醫療保險，「如果用保
險索償，醫療服務就多收6,000元。」
她指出發現有病人想用盡保險賠償
額，或被醫療人員游說使用更多不必要
醫療服務，「例如本身很簡單的白內障
手術，消費者細想後覺得不如一併檢查
糖尿病，因很多時糖尿病都會影響雙
眼。然後又想到驗糖尿與全身檢查的金
額並非相差很遠，不如再給多點，變相
出現不斷推高費用的情況。羊毛出自羊
身上，若推高整體理賠的金額，保險公
司都會繼續加價，保費便愈來愈貴，不
受保的項目亦會更多。」

減少口頭報價爭拗
她並指出，研究發現不少私院及日間
醫療中心只是口頭通知消費者醫療費預
算，多數醫療投訴個案不易調解，成功
率僅35%，反映收費透明度明顯不足。
她建議立法要求醫療機構以書面報

價，減少口頭報價時出現爭拗，「如有書面報
價，就算有多趕急，都一定會告訴你加了的醫生
費用，因為已經有一些範本或報價，整體費用上
的確定性高很多。」
她又鼓勵醫護人員預先與病人講解，因應不同
狀況下，如出現緊急情況有機會進行更多療程、
收取更多費用，提升價格透明度。
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港鐵公司昨日表示，今年加薪按照既定及行之有
效的薪酬檢討機制，並在審慎考慮公司業績、

市場及經濟環境、員工貢獻等多方面因素後，非經
理級員工獲1.8%至5.4%基本薪酬加幅。為確保整體

薪酬福利持續具市場競爭力，吸引及保留人才，公
司亦會按業務表現等考慮發放獎金等。港鐵公司一
直有聆聽員工代表、工會及員工就薪酬調整幅度的
意見及訴求，並會繼續透過不同渠道與員工代表、
工會及員工保持緊密溝通，攜手並肩服務及建設香
港。
港鐵公司昨日邀請工會代表出席薪酬檢討簡報

會。香港鐵路工會聯合會表示，公司於會上公布，
考績評核達第三級的員工將獲加薪3.6%（即工作表
現合乎標準，約佔員工比例55%）、達第四級者（約
佔35%）將獲加薪4.32%、達第五級者（約佔10%）可

獲加薪5.4%。另考績評核達第三級或以上員工可分
別額外獲得相等於1.5個月、1.83個月及2.17個月薪
的酌情發放一次性特別獎金。另外，推薦獎金則由
6,000元加至8,000元；員工洗衣補貼則由290元加
至300元。
工會認為加幅雖未達工會要求，但屬近年來最貼

近工會要求的一次。惟工會指出，港鐵去年純利
157.72億元，按年升102.6%；車務營運的總收入亦
按年增加14.3%至230.13億元，員工都希望得到合
理回報。對於官方沒有正面回應年資及福利改善等
訴求，工會將繼續跟進，包括促請為有專業資格的

同事提供額外津貼；改善現時夜更、特早夜等津
貼；以及檢討退休機制，延長退休年齡等。
香港鐵路總工會指出，港鐵未來將進入投資高峰
期，包括5個正在動工的大型項目，以及未來5年進
行的資產維護及更新工作，惟公司卻在業績有巨大
盈利下將核心工種外判，將嚴重影響公司的服務質
量並打擊員工士氣。
工會亦關注，因資深員工與新員工在薪酬上差異
不大，往往導致資深員工流失率高，影響經驗傳承
及工作質量，因此促請公司優化薪酬架構以挽留人
才，達至雙贏。

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 北京報道）香港
科技大學校長葉玉如昨日在接受媒體採訪時表
示，醫學院的規劃已經初步完成，3月中旬將提
交建議書。他們將致力把醫學教育創新和醫學科
技結合在一起，培養新一代的醫生，推動醫學產
業的發展，希望培養的學生能夠以人為本，獲得
豐富的臨床經驗，同時擁有科學研究能力，用科
學手段解決臨床實際問題。

教育創新醫學科技結合 育新一代醫生
「以人工智能為代表，科技的進步正在對整個

醫療行業產生重要的影響，涉及診斷、治療、藥
物研發各個方面。為此，我們致力建設國際化、
創新型、研究型的醫學院。」葉玉如說。
過去一年多來，葉玉如頻繁在國內外的不同醫
學院考察、交流，「港科大建校30多年，在不少
領域已經取得明顯成效。其中最大的一個體會，
就是要擁抱和引領潮流科技。」

科大初步完成新醫學院規劃
葉玉如：3月中旬交建議書

香港文匯報訊（記者 子京）愛心全
達慈善基金今年推出愛心全達贈醫施藥
2025，於3月份連續4個星期五安排仁
愛堂流動中醫車到不同指定地點，免費
為該區基層居民、少數族裔及劏房戶診
症。活動每日設有70個名額，每位接
受診症者均獲配5天的中藥濃縮劑。
由愛心全達慈善基金主辦、九龍城民
政事務處及九龍城區關愛隊協辦、仁愛
堂擔任支持機構的「愛心全達贈醫施藥
2025—仁愛堂中醫車（九龍城區）」昨
日在牛棚藝術村舉行啟動禮。九龍城民

政事務專員蔣志豪，愛心全達慈善基金
主席姚逸華、執委會主席潘伯傑、秘書
長張文慧，仁愛堂主席鄭偉康等主持啟
動禮。
愛心全達慈善基金通過每年3月份開
展贈醫施藥活動，為基層長者及有需要
的居民提供中醫義診，將關愛送給市
民，共建和諧社區。
在啟動禮後，基金將安排中醫車到德
朗邨、啟晴邨，為區內居民提供義診服
務。整個活動預計將有280位基層市民
受惠。

愛心全達基金赴龍城義診施藥

◀▲被欠薪的工人昨到勞工處追討，據工
會初步了解，有107名玻璃幕牆工人到勞
工處登記。

建造業總工會Fb圖片

●食安中心建議市民在膳食中加入高碘食物。
香港文匯報記者曾興偉 攝
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◀港鐵今年員工薪酬加幅介乎1.8%至5.4%，平

均加幅3.78%，較去年平均4.1%加幅為低。圖為

港鐵九龍塘站。 資料圖片


